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□ 秋实
前段时间，“孕妇入职3

天被公司辞退”事件成了网
民热议的话题。8月初，杭
州的杨女士参加入职面试
时，未告知用人单位自己已
怀孕，面试通过，但就职第
三天，用人单位以“不符合
岗位需求职责”为由将杨女
士解雇。

女性在面试时，该不该
告知用人单位自己已怀孕？
隐孕入职后，公司能否以欺
诈为由解雇职员？这些疑
问成为很多新入职已孕女
性的困扰。

杨女士在应对这个问
题时，可谓十分谨慎。在面
试前，她专门咨询了律师，
律师告诉她“这是她的隐私
权”，因此她没有告知单位
自己怀孕。然而，用人单位
遵守孕期女职工权益保障
相关规定的前提条件是，单
位一定对怀孕知情。杨女
士虽然维护了自己怀孕的
隐私，但由于她早孕不显
怀，也导致单位对她怀孕的
事实毫不知情，无法将她当
作孕妇来对待。

这说明，杨女士在维护
怀孕隐私的同时，也影响到
了她享有孕妇的福利，至少
可以说，她客观上为单位兑
现这些福利设置了障碍。
从这个角度看，有了身孕的
女职工，应该将自己的状况
说出来，以便单位在安排工
作时，按孕妇的情况来照顾
自己，如果要辞退自己，也
会因为自己是孕妇而有所
顾忌。

但话分两头，当孕妇坦
承自己怀孕的事实，她可能
根本得不到入职的机会。
用人单位当然不能以怀孕
为由拒录孕妇，但找一个其
他理由拒录，不仅轻而易
举，而且还难以被外人抓到
把柄。在职场歧视较普遍
的当前，坦承怀孕将更难找
到工作，要不要告知怀孕，
的确容易成为她们的两难
选择。

家庭离不开女性，女性
都有生育的权利，照顾孕产
期的女性，其实就是照顾每
一个家庭、甚至每一个人。
因此，“是否告知怀孕”不该
成职场两难选择，一个理性
的社会，不应用这道难题来
困扰女性。

想要做到这一点，除了
女性要在隐私权与孕妇应
享权利之间做好平衡外，更
为关键的是，要进一步做好
女职工的劳动权益保障工
作。另外，若能对招录孕妇
达到一定比例的用人单位
给予税收减免、贷款优惠、
信用升级等奖励，减轻用工
单位的负担，也有利于消除
女性“告知怀孕”的顾虑，让
更多女性免此困扰。

是否告知怀孕
不该成两难选择

□ 赵姜
进入高校开学季，很多高校

组织高年级学生与新生交流讨
论，帮助新生尽快融入大学生
活。在网络社区，高年级同学们
也热情高涨，积极介绍自己的入
学攻略。新华社近日发起“新青
年·开学不惑”话题征集，来自北
大、清华等高校的学子针对新生
可能遇到的问题分享经验、答疑
解惑。活动开启两周引起热烈
反响，累计近20万人参加讨论，
获得1.66亿次浏览。

从最主要任务就是按照“课
程表”“时间表”上课、做题、考试
的中学生，到不再事事都要向家
长老师请示汇报，一切都要自己
规划安排的大学生；从每天和熟
悉得不能再熟悉的父母、老师及
同学一起生活学习，到迈进陌生
的大学校园，周围都是来自天南
海北的新同学……对许多大学
新生而言，入学既有新奇环境带
来的激动不已，也有未知与不确

定性带来的惶惑不安。帮助大
学新生顺利度过入学“敏感期”，
让他们走好大学生活的第一步，
这对大学新生有多重要，从“开
学不惑”讨论有多火热就能清楚
地看出来。

“开学不惑”讨论如此火热，
最直接的原因是大学新生有着
对入学经验、入学攻略的强烈需
求。帮助大学新生顺利进入大
学校园，尽快适应大学生活、学
习的节奏和要求，本身也是大学
教育不可或缺的重要内容。例
如，针对“如何处理与舍友的关
系”“恋爱中如何做好自我保护”
这两个热门话题，高年级学生在
分享自己或身边同学的经验与
教训，提出了许多积极中肯、可
操作性强的建议。新生们认真
体味学长学姐的故事，一定能受
益良多并活学活用，让自己今后
少走弯路，避免大的失误和令人
痛心的悲剧。

新生求教的需求激发了学

长学姐内容创作的积极性，好内
容反过来鼓励更多人参与讨论，
形成新生与学长学姐互动互益
的良性循环。高年级学生向新
生分享自己的入学经验，可以让
这些经验在新生那里得到检验
和改进，而其中一些经验，对高
年级学生现在的生活和学习仍
有裨益——— 高年级学生参与“开
学不惑”讨论，实际上是在和刚
入学的新生一道共同成长。

大学新生入学教育应是大
学教育的一项重要内容，而大学
教育与中小学教育最大的区别
之一，就在于更注重大学生群体
的自我学习和自我教育。高年
级学生向新生分享入学经验，帮
助新生克服入学“敏感期”的种
种不适，是高年级学生和新生之
间“学习与教育”的生动实践。
大学把众多青年学子聚集在一
起，就是要让青年学子在大学校
园刻苦学习专业知识，不断提高
生活能力和生活艺术，努力砥砺

人格并逐渐确立人生航向，而
“开学不惑”教育正应当成为这
一切的新起点。

中国青年政治学院副院长
李家华认为，大学新生对实现自
我价值有着较高期待，面对居
住、心理、社会文化等环境变化，
容易产生困惑和迷惘，网络社区
成为他们自我表达和获取信息
的重要平台。在移动互联网时
代，网络社区更强调人与人的链
接和在社区分享生活，与青年联
系更紧密，对社会情绪反应更敏
锐，为青年在线提问答疑、互动
交流提供了更个性化的信息获
取体验，为“开学不惑”之类话题
讨论产生积极社会效应提供了
条件。

从这个意义上说，“开学不
惑”讨论火热也启示我们，高校、
职能部门和有关机构应当形成
合力，充分发挥网络社区的优
势，为青年群体自我学习、自我
教育创造更加广阔活跃的环境。

对许多大学新生而言，入学既有新奇环境带来的激动不已，也有未知与不确定性带来的惶惑不安。
帮助大学新生顺利度过入学“敏感期”，让他们走好大学生活的第一步，这对大学新生有多重要，从“开学
不惑”讨论有多火热就能清楚地看出来。

“开学不惑”讨论背后的积极社会效应

长春交警一句“手续正规”，显然不足以平息公众质疑，而究竟合不合规、手续全不全，不宜由其自说自话；即
使手续齐全，又是依据什么规定审批的，这一系列问题，上级有关方面应尽快介入调查，主动回应舆论质疑，给
公众一个明确交代。

36万余元的警用摩托为何让人吃惊？

□ 王继洋
9月16日下午，长春市公安

局交通警察支队被爆出使用哈
雷摩托车作为警用摩托车的事
件。这次事件一经发生迅速引
起热议。哈雷摩托车的单价为
36.76万元，长春总共采购了10
辆，此外还有单价为14.5万元的
比亚乔摩托车，数量为160辆，中
标的供应商是上海风火轮摩托
车 有 限 公 司 ，中 标 价 格 为
29315660元。有网友质疑：“有
必要买这么贵的摩托车吗？”
对此，长春市公安局交警支队回
应称采购项目成交公告是2018
年的事，这批哈雷警用摩托车均
是经过正规手续和流程购买，这

两年也一直在用。
一辆警用摩托高达36.76万

元，着实让人吃惊。更让人吃惊
的，是“这批哈雷警用摩托车均是
经过正规手续和流程购买”。问
题在于，相比宝马、本田同级车，
哈雷滑翔这款被认为是最不适合
警用的——— 要加速没加速，要操
控没操控，要刹车没刹车……说
白了，在不少玩摩托的人看来，哈
雷就是个卖情怀的玩乐车。也许
有人会说，可以拿来充门面迎宾
开道啊！可是，国宾护卫队给抗
疫人民英雄开道，用的也不过是几
万元一辆的春风啊！

近些年来，国家层面要求各
党政机关厉行勤俭节约，反对铺
张浪费。遗憾的是，无论是2019
年地方财政收入仅为1.78亿元
的陕西镇安县，投资7.1亿元建
豪华学校“项目的立项和筹资方
式均符合政策规定，所有手续都

是齐全的”，还是如今长春市公
安局交警支队购多辆单价为
36.76万元的哈雷警用摩托车符
合“正规手续和流程”，都足以表
明，不少地方依然热衷于建设豪
华楼堂馆所，或者采购各种超标
的设备和设施。

其实依据2015年起实施的
《中华人民共和国政府采购法》，
不难发现长春交警的这批哈雷警
用摩托车采购流程本身就已经违
法：首先，采购直接把国产摩托排
除，以“长春交警支队进口警用摩
托采购项目”为标题，属于“以不
合理的条件对供应商实行差别待
遇或者歧视待遇”；其次，采购成
交方“上海风火轮摩托车有限公
司”只是一个代理销售商，不符合

“单一来源采购”的方式所规定的
3种情形中的任何一种。

值得一提的是，早在2008
年，北京交警部门获赠3辆哈雷

摩托车，及时告知公众其用途为
负责完成天安门广场、东长安街
等重点交通路段的交通巡逻任
务；浙江省政府采购网在2018年
10月19日发布的《杭州市公安局
交通警察支队采购进口二轮摩
托车》公告显示，该市交警部门
需要购置国宾护卫摩托车，用以
开展外宾护卫工作的特殊需
求……同样是进口摩托，北京和
杭州交警部门之所以没有引发
质疑，就在于官方提供了有说服
力的证据，并且进行了耐心、透
明且富有诚意的公示。

对比之下，长春交警一句“手
续正规”，显然不足以平息公众质
疑，而究竟合不合规、手续全不
全，不宜由其自说自话；即使手续
齐全，又是依据什么规定审批的，
这一系列问题，上级有关方面应
尽快介入调查，主动回应舆论质
疑，给公众一个明确交代。

离职获得赔偿金，
两桶硬币颇扎心。
涉嫌侮辱难容忍，
监管部门当降临。

绘画 王怀申 配诗 王继洋

四川资中女子张某在一家医学美容公司离职
后，通过劳动仲裁，获得共计6000多元的补偿金。日
前，她应约前往劳动仲裁部门领取补偿金时，公司方
面却用三轮车拖来两桶硬币。她认为公司这一行为
涉嫌侮辱。 据9月16日《成都商报》


